
La dehesa es un ecosistema único, resultado de la transformación durante milenios del bosque mediterráneo 
original con el objetivo de maximizar la diversidad de sus producciones, salvaguardando su viabilidad 
ambiental en el tiempo. Se trata de una fabulosa construcción de ingeniería socioambiental y económica 
que se asienta sobre un enorme acervo de conocimiento, historia, economía, literatura y tradiciones, donde 
sostenibilidad y cultura van de la mano. El problema que encontramos en pleno siglo XXI es que la dehesa 
afronta importantes amenazas agravadas por el cambio climático que están poniendo en riesgo su propia 
continuidad. Fundación PRODE, a través de “El Dehesafío”, viene contribuyendo a esta labor de regeneración 
y sensibilización hacia este ecosistema tan relevante para nuestro entorno. Y ahora suma una nueva 
iniciativa con la puesta en marcha de la iniciativa “Apadrina una encina”, donde se va a dar la oportunidad 
a todas aquellas personas que quieran contribuir al reto de recuperación y fortalecimiento de la dehesa 
a que puedan hacerlo mediante una módica aportación económica. Todo el trabajo de recuperación y 
mantenimiento será realizado por personas con discapacidad, con lo que se generarán oportunidades de 
inserción laboral para este colectivo. Todas aquellas personas interesadas en el apadrinamiento de una 
encina, podrán hacerlo a través de la web https://eldehesafio.prode.es/
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“Produce una inmensa tristeza pensar que la naturaleza habla mientras el género hu-
mano no la escucha.”  Víctor Hugo

“Apadrina una encina”, oportunidad para contribuir 
en el reto de la regeneración de la dehesa



¿Por qué nace “Apadrina una encina”? 
“Apadrina una encina” es una iniciativa dentro del proyecto “El Dehesafío” que 

nace de la necesidad de dar a conocer el valor de la biodiversidad de la de-
hesa fuera de los límites de la comarca de Los Pedroches, en el norte de Cór-
doba. Tenemos que ser conscientes de que esta dehesa, con más de 300.000 
hectáreas, es la más grande del planeta y la importancia del mantenimiento 
de su ecosistema es clave para el desarrollo del territorio.
¿Qué se quiere conseguir con esta iniciativa?
Lo que pretendemos es que, de forma original, cualquier persona sea del 

lugar que sea, pueda contribuir a la conservación de nuestra dehesa. A tra-
vés de este apadrinamiento, logramos que se planten nuevas encinas. De esta 

forma, cada padrino o madrina aporta su grano de arena en la reforestación del 
entorno, ya que cada vez son más las encinas secas que podemos encontrar en 

esta dehesa.
¿Cómo es el proceso de apadrinar una encina?
Para no crear límites territoriales, lo primero que se ha hecho es el desarrollo de una nueva web a 
través de la cual, cualquier persona de España podría apadrinar una encina. Esta web es https://el-
dehesafio.prode.es/, y cuando completas el proceso recibirás en casa una cajita con una postal de El 
Dehesafío e información interesante del proyecto. A su vez, cada padrino o madrina puede bautizar 
su encina con el nombre que desee y además le llegará una felicitación de verano y una felicitación de 
Navidad de su propia encina. 
Por otra parte, también se quiere fomentar y potenciar el desarrollo de esta comarca, es por ello que 
estos padrinos pueden visitar a sus encinas siempre que quieran y disfrutar de la naturaleza y gastro-
nomía de Los Pedroches.
¿Recomendarías apadrinar una encina?
Por supuesto que sí, ya que hay dos motivos claros. El primero y más importante, es que se contribuye 
a que nuestra dehesa siga viva, permanezca su ecosistema y todo lo que le rodea. En segundo lugar, 
es un obsequio ideal y único para regalar a cualquier ser querido, en cumpleaños, en San Valentín, 
en bautizos o cualquier otra ocasión. “Apadrina una encina” crea una experiencia única y natural que 
permite que cada padrino o madrina visite la comarca de Los Pedroches y disfrute de sus pueblos, de 
sus gentes y de su gastronomía..

Hablar del tiempo nos saca de más de un apuro 
cotidiano, por ejemplo, en el ascensor junto a un 
vecino al que hemos visto un par de veces. Se ha 
convertido en la conversación comodín para rom-
per el hielo en las relaciones sociales.
Pero en los últimos años, hemos pasado de hablar 
del tiempo con cada vez mayor interés y recelo. Las 
aplicaciones de predicción meteorológica se han 
convertido en imprescindibles en los smartphones 
de buena parte de la población. La preocupación 
por el clima y sus efectos se ha disparado por los 
cada vez más frecuentes acontecimientos climáti-
cos adversos y sus consecuencias, como la sequía 
o la escasez de recursos hídricos. Según el baró-
metro del Centro de investigaciones sociológicas 
(CIS), la preocupación por el medio ambiente y el 
cambio climático se ha disparado en los últimos 
meses, situándose en el quinto problema para los 
españoles, justo por debajo de la sanidad.
Y es que, según la Organización de las Naciones 
Unidas (ONU), avalada por la comunidad científica, 
el aumento de las temperaturas es la causa direc-
ta de la degradación ambiental, los desastres na-
turales, las condiciones meteorológicas extremas, 
la inseguridad alimentaria e hídrica, la disrupción 
económica, los conflictos y el terrorismo. Ningún 

rincón del planeta está a salvo de las devastado-
ras consecuencias del cambio climático.
En nuestro entorno más inmediato, ecosistemas 
como la dehesa ya sufren las consecuencias de 
este fenómeno y, según la Coordinadora de Orga-
nizaciones de Agricultores y Ganaderos (COAG), en 
apenas dos décadas, los daños en las dehesas po-
drían ser muy graves. Aunque están formadas por 
bosques y vegetación bien adaptada a las condi-
ciones de la península, el aumento de las tempera-
turas y el descenso de las precipitaciones, además 
de alterar el delicado equilibrio agroganadero, 
aumentarán el riesgo de incendios y la erosión, 
afectando negativamente a la regeneración natu-
ral y poniendo en peligro la supervivencia de este 
entorno.
Parece claro que algo hay que hacer. La ciencia 
nos dice que el cambio climático es irrefutable, 
pero también que no es demasiado tarde para de-
tener su avance. Es momento de emprender accio-
nes audaces, individuales y colectivas, transforma-
ciones en todos los aspectos de la sociedad para 
crear un futuro en el que haya más justicia, menos 
sufrimiento y se restablezca la armonía entre las 
personas y el planeta.

HORA DE ACTUAR



Con motivo de las fiestas navideñas, Fundación PRODE 
fue la elegida por Sus Majestades Reales para represen-
tar esta figura tan emotiva entre niños y adultos. Como 
novedad, este año, ha sido la primera vez en Córdoba 
que el Cartero Real estuvo representado por una per-
sona con discapacidad, en este caso Juan Gavilán, pro-
fesional de Fundación PRODE que trabaja dentro del 
Departamento de Marketing. El Cartero recorrió junto a 
sus pajes las calles de Córdoba el 29 de diciembre, co-
menzando por el servicio de oncología pediátrica del 
Hospital Reina Sofía, pasando por el Ayuntamiento de 
Córdoba y terminando en la Plaza de las Tendillas.

Colaboración con la Universidad de CórdobaEl Centro de atención infantil temprana impulsa una 
nueva colaboración con el Departamento de Psicolo-
gía de la Universidad de Córdoba, junto a investigado-
res de la Universidad de Granada y de Málaga, en un 
proyecto titulado “Marcadores psicofisiológicos para la 
detección temprana de trastornos del neurodesarrollo 
basados en el patrón de exploración visual de estímu-
los sociales”, financiado por el Ministerio de Ciencia e 
Innovación. El objetivo del proyecto es desarrollar prue-
bas de evaluación para la detección temprana de tras-
tornos del neurodesarrollo, como son los trastornos 
del desarrollo del lenguaje y del espectro autista. Con 
ellas, tanto el diagnóstico como la intervención especí-
fica podrían realizarse y aplicarse antes, lo que podría 
mejorar de forma significativa el pronóstico del niño o 
niña, y ayudar a las familias. 

Y llegó…¡¡¡LA NAVIDAD!!! Durante el mes de diciembre se ha llevado a cabo una gran varie-
dad de actividades navideñas acordes a la ilusión que desprenden 
estos días. Entre ellas, se ha realizado un taller de elaboración de 
galletas navideñas en el Centro Impulsa 10 de Pozoblanco, en el que 
han participado personas de diferentes centros y donde todas han 
elaborado sus propias galletas que después han sido compartidas 
en una deliciosa merienda. A nivel cultural, se han visitado diferen-
tes localidades como Dos Torres, Torrecampo, Hinojosa del Duque 
o Alcaracejos, todas ellas dentro de la provincia de Córdoba, para 
disfrutar de belenes vivientes, chocolatadas y mercados navideños. 
Igualmente, cabe destacar la participación en el I Encuentro comar-
cal por la discapacidad que se organizó desde el Ayuntamiento de 
Pozoblanco, donde se disfrutó de un gran día de convivencia entre 
las diferentes asociaciones y fundaciones de la comarca. Finalmente, 
y siguiendo con los actos organizados en relación con el Día interna-
cional de las personas con discapacidad, asistieron a la conferencia 
de la actriz y cantante Miriam Fernández titulada “Lo que de verdad 
importa” y al musical inclusivo de “Blancanieves y los Siete Enanitos”.

Junto a la Universidad Loyola Andalucía por la formación 
en Economía Social

El pasado 16 de diciembre, invitado por la Universi-
dad Loyola Andalucía, el presidente de Fundación 
PRODE, Blas García, participó en la mesa redonda 
“Innovación y Economía Social” junto al director de 
operaciones de la empresa UNEI, Tomás de Haro, 
con la moderación de la profesora e investigado-
ra de la Universidad, Pilar Tirado, con motivo de la 
clausura del V Congreso iberoamericano de jóvenes 
investigadores en economía y empresa. En su inter-
vención, Blas García, destacó la creación de empleo 
para personas con discapacidad como medio de 
economía social.

El 16 de diciembre los profesionales de Fundación 
PRODE se reunieron para festejar la Navidad y la en-
trada del nuevo año 2023 en el Centro de día ocupa-
cional de Pozoblanco. Este encuentro dio comienzo 
con unas palabras de Blas García, presidente de la 
Entidad, dirigidas a todos los profesionales que for-
man Fundación PRODE y, posteriormente, se brindó 
por seguir alcanzando metas y cumplir con el Propó-
sito de la Organización. A su vez, durante el evento, 
se pudo disfrutar de música en directo para ameni-
zar la noche. Tras dos años sin poder realizar este 
evento de forma presencial se retomó esta tradicio-
nal actividad con muchas ganas e ilusión.

Brindis por Navidad en Fundación PRODE

Miembros del equipo del proyecto de investigación

Entrega de la carta al Cartero Real en el Ayto. de Córdoba

Personas usuarias de Fundación PRODE en una salida de ocio en Navidad

Juan Gavilán, Cartero Real de la Navidad 2022 
en Córdoba capital
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H ola, mi nombre es Juan Gavilán Gómez y vivo en un pueblo de Córdoba, llamado El Carpio. Aunque mi pueblo es 
pequeño, tiene muchos bares y una plaza donde siempre hay personas que le dan vida. En El Carpio también vive 
mi amiga y compañera Lucía, con la que tengo muy buena relación y el trabajar en el mismo lugar nos permite ir 

y volver juntos de nuestro trabajo en su coche, en el que vamos escuchando música y contándonos nuestro día a día. 
Cuando yo era pequeño, aproximadamente con seis años, vivía en otra casa cerca de un parque de mi pueblo. Un re-
cuerdo que tengo de mi infancia es ver la nieve por primera vez con mi hermana, que tiene dos años menos que yo y 
a la cual llamo siempre cariñosamente “Guada” porque Guadalupe es un nombre muy largo. Este día jugamos juntos a 
hacer bolas de nieve, nos lo pasamos realmente bien y nos reímos mucho. Cuando llegamos a casa nos dimos cuenta 
del frío que hacía fuera, nos dimos una ducha y fuimos a sentarnos al salón para estar calentitos. Estoy deseando que 
vuelva a nevar en El Carpio para poder hacer un muñeco de nieve, ya que ese día no lo hicimos.  
Me definiría como un chico cariñoso, ¡Siempre es estoy dando abrazos y besos a mis amigos, compañeros y familiares! 
También me considero un chico amable, simpático, sentimental, y sobre todo muy pero que muy enamoradizo. Cada vez 
que conozco a alguien hago hasta lo imposible para que se sienta bien, acompañado e integrado. ¡Me gusta que haya 
buen ambiente entre amigos! 
Entré a trabajar en Fundación PRODE el primer día de junio del año 2021, por lo que ya llevo un año y medio. ¡Madre mía!, 
¡cómo pasa el tiempo, parece que fue ayer! Cuando entré a trabajar en Fundación PRODE recuerdo que estaba un poco 
nervioso, ya que iba a conocer a nuevas personas y comenzar una nueva etapa de mi vida, aunque os voy a confesar 
que también tenía muchas ganas. Siempre he sido una persona muy activa. Antes de entrar en Fundación PRODE tra-
bajaba como conserje en el Colegio Ramón y Cajal de mi pueblo. Este trabajo que desempeño en PRODE me encanta. 
Desde que entré en Fundación PRODE cambiaron muchos aspectos de mi vida, soy una persona más feliz, más indepen-
diente, y sobre todo he conocido nuevos amigos, a los que les tengo mucho aprecio y una buenísima relación. Al principio 
comencé a trabajar en Muser Auto, un concesionario de vehículos de Fundación PRODE, donde limpiaba los vehículos. 
Más tarde entré en el Departamento de Marketing, donde me siento muy bien y hago muchos vídeos junto a mis compa-
ñeros. Uno de mis trabajos aquí es el programa de “Universo Deportivo con Juan Gavilán”, donde hablo de todo tipo de 
deportes, el cual os invito a ver en el canal de YouTube de Fundación PRODE (https://www.youtube.com/@VIDEOSPRODE), 
¡Es un trabajo con el que disfruto mucho! 
Entre mis aficiones favoritas se encuentra hacer deporte, como andar solo que me ayuda a despejarme. También me 
gusta jugar al parchís con mi madre y mi hermana Guada, al principio era un poco malo, pero ahora no hay quien me 
gane. Me gusta escuchar música, tengo muchos cantantes que me gustan, entre los que se encuentran Bad Bunny y 
Maluma. En mis ratos de descanso, no os voy a mentir, me encanta ver vídeos en el móvil. 
Lo que más me apasiona hacer es grabar mis vídeos para el programa de Universo Deportivo. Tienen una gran prepa-
ración, primero preparo guiones con los temas de los que quiero hablar, luego selecciono cuáles son los más interesan-
tes según la temporada, mi compañero Bart los graba y los edita, mis compañeros Jorge y Lucía los suben al canal de 
YouTube y mi compañera Mer sube algunos a las redes sociales. El programa más especial que he grabado hasta ahora 
para mí ha sido el primer aniversario, donde he tenido la oportunidad de entrevistar a Javi Flores, capitán del Córdoba 
CF.  ¡Tengo un bonito recuerdo de ese día! 
En Fundación PRODE me siento realmente realizado, pero sobre todo muy feliz. Aquí he encontrado mi segunda casa, unos 
compañeros a los que adoro y ellos también a mí. Creo que aporto esa vida y energía al departamento, donde aparte de 
trabajar, también tengo momentos de muchas risas. En definitiva, PRODE es mi segunda casa y soy muy feliz en ella. 

Juan Gavilán,
profesional de Fundación PRODE


